



Modojos o Madojar:

- 1.- Codes.
- 2.- Asentamiento celtibérico. Documentado en 1353.
- 3.- En la actualidad es una finca privada. Desde fuera se ven edificios recientes.
- 4.- No es sencillo discernir cuál es el significado pero podría designar una característica de sus pobladores, un grupo de mudéjares.

Obétago u Ovétago:

- 1.- Maranchón.
- 2.- Concordia de 1197.
- 3.- La estructura de las casas es visible. La pared del campanario se conserva aceptablemente. El pueblo se ubica en un alto.
- 4.- Hipotéticamente prerromano "Ovetegi". Puede ser del vascuence "Ove", concavidad, cantera. Así podríamos pensar que este asentamiento se repobló con vascos.

Torre de los Moros:

- 1.- Luzón.
- 2.- Tradición oral.
- 3.- Permanece en pie este punto defensivo, aunque se conserva bastante deteriorado. En la torre aparecen inscripciones cristianas.
- 4.- Esta torre perteneció a los árabes.

Solanillos o la Casa Blanca:

- 1.- Mazarete.
- 2.- Documentado en 1304.
- 3.- Albergue en perfecto estado de conservación.
- 4.- Es una forma diminutiva de Solana, sitio expuesto al sol, o comarca llana y soleada.

La Avellaneda:

- 1.- Selas.
- 2.- Despoblado de propiedad señorial entre el siglo XV y XVIII.
- 3.- Está a dos kilómetros yendo de Selas a Anquela del Ducado. El caserío de la Avellaneda está situado en un valle, en el que se halla una fábrica de productos resineros.
- 4.- El hecho de que aparezca

Avellaneda precedido del artículo "La" debería ser un sitio donde abundan los avellanos. Sin el determinante pensamos en el apellido del señor del caserío.

Pálmaces:

- 1.-Turmiel.
- 2.-Documentado en 1353. "Enrique IV dona Pálmaces al Común de Molina.
- 3.-Fue un pueblo que se quemó, sólo quedan los paredones de una ermita. También se conoce como Bálmaces, que es una ermita que se conserva bien y se encuentra en la llanura de un cerro, bajo la cual fluye el río Mesa.

Nuestra Señora del Llubio:

- 1.- Clares.
- 2.- Tradición oral. Junto a la ermita se encuentra un yacimiento celtibérico.
- 3.- De lo que se dice fue el poblado, sólo queda en pie lo que es la ermita y alrededor algunas corralizas, aunque sí se observan piedras sueltas.
- 4.- Esta ermita ofrecida a la Virgen posee la advocación de Lubio, Llubio o Yugo señalan una bifurcación de caminos.

Como ejemplos, creo, es suficiente. Pudiendo seguir así hasta 133 despoblados, de los que casi todos los pueblos poseen alguno o más de uno.

Espero que se entienda la dificultad de hablar de sitios que pueden llevar abandonados cuatrocientos años, y que en la mayoría de los casos no hay fuentes escritas. Estos territorios una vez abandonados pasaban a manos del pueblo más cercano, o se dividía entre los dos o tres más próximos. En otras ocasiones pasaban al rey, quien los vendía o los cedía a algún noble.

De algunos despoblados sólo quedan las iglesias, o los restos de ellas, convertidos en ermitas de los pueblos cercanos, y es que los obispos se empeñaban en mantener en pie los recintos de culto con la esperanza de que en algún momento estos lugares volvieran a habitarse.

Se pueden establecer dos periodos de despoblación: 1º.- Comprende desde finales del siglo XI a mediados del siglo XIV, debido sobre todo a la aparición de la peste negra. 2º.- Abarca desde 1570 a 1700, debido a la política agraria y ganadera de los Reyes Católicos y de los Austria.

MIRO

